
A7

主编：周燕杰 编辑：刘骏 2014 年 1 月 30 日 星期四

Tel

：(0755)83514103

Company

公司

保荐人律师事务所劝阻无效

启源装备董事会换届一地鸡毛

证券时报记者 李东亮

近期大盘反弹给即将到来的春节

增色不少，不过启源装备（

300140

）的

连续下跌却给中小股东添了不少堵。

自

1

月

14

日至昨日，该公司股价已连

续下跌近

30%

。

“这一切都是大股东中国新时代

国际工程公司在董事会换届过程中制

造一系列混乱引发的。”启源装备的一

位参与新董事会选举的的中小股东代

表无奈地告诉记者， 如果监管层再不

出面干预董事会换届， 中小投资者的

利益将难以保障。

换届一地鸡毛

2013

年

12

月

15

日是启源装备

第四届董事会届满日。 随后，关于选

举新一届董事会的非独立董事、独立

董事和监事的议案定于

2014

年

1

月

16

日临时股东大会上审议。

由于启源装备第一大股东和第二

大股东持股比例分别达到

29.85%

和

14.07%

，

6

名非独立董事的人选自然

被这两个大股东控制。因此，中小股东

和前两大股东在董事会中的话语权争

夺落在了独立董事身上。

去年

12

月

15

日，公司第四届董

事会二十五次会议作出决议， 赵友

安、刘杰、周宜、黄以武、姜群、王学

成、闫长乐、刘杰、李铁军为公司董事

候选人，其中闫长乐、刘杰、李铁军为

独立董事候选人。 据了解，较为独立

的刘杰和李铁军受部分中小投资者

所信任。

不出意料的话，

3

名独立董事候

选人竞选

3

名独立董事职位将水到渠

成。 然而，今年

1

月

5

日，启源装备董

事会突然收到第一大股东中国新时代

国际工程提交的临时提案， 推荐赵守

国为公司第五届董事会独立董事候选

人。

4

名候选人竞选

3

名独立董事令

投票变数陡增。

意外的临时提案造成了激烈的博

弈和混乱的结果。根据规则，各候选人

在所得同意票数达到或超过出席该次

股东大会股东所持股份总数

1/2

的前

提下， 根据所得同意票多少的顺序依

次当选董事。

在独立董事候选人中， 只有李铁

军具有会计专业资质。 而根据相关规

定， 三名独立董事中必须包含一名会

计专业人士。换句话说，如果李铁军最

终未能获选， 第五届董事会就无法如

期成立， 所以只要李铁军获得过半投

票，即自动当选。 因此，独立董事的其

他

2

个名额成为中小股东和前两大股

东的博弈对象。

临时股东大会的投票结果显示，闫

长乐、赵守国、刘杰、李铁军的获票比例

分别是

107.06%

、

105.39%

、

80.64%

和

3.56%

。 其中，具有会计专业资质的李

铁军因票数不足落选。 由于需要留出

一名独立董事位置给会计专业人士，

排得票前两位的大股东推荐的闫长乐

和赵守国当选，刘杰也最终落选。

毫无疑问， 为了保证各自的推选

或认可的候选人能够获选， 大股东和

绝大部分中小股东都没有把票投给李

铁军， 而是悉数投给了自己需要争取

的对象。

“我们中小股东的票本来就很

少，只能投给认可的刘杰。 ”启源装备

的上述中小股东代表告诉记者，闫长

乐有着第一大股东中国新时代国际

工程的控股股东中国节能的履历，赵

守国又是中国新时代国际工程所推

荐。 他说，没想到，大股东宁愿冒着董

事会不能成立的风险， 也要力保控制

这两个席位。

“独立董事由大股东推荐，再由大

股东投票，这个独立董事代表谁哪？ 独

立性在哪？ ”李铁军质疑道，独立董事由

大股东提名，这样的制度设计有问题。

在

1

月

16

日举行的股东大会

上，得知这一结果的中小投资者纷纷

质问中国新时代国际工程。 据悉，董

事会在一片混乱中收场，大股东和公

司管理层对中小投资者的质疑并没

有回应。

1

月

17

日， 启源装备发布公告

称， 该次股东大会未能选举产生财务

专业人士担任独立董事， 公司将按照

相关规定及程序及时进行补选。 在第

五届董事会产生之前， 第四届董事会

将继续履行相关职责。

然而，启源装备在

1

月

24

日突然

发布公告，新任董事、监事在股东大会

后立即就任。 启源装备第五届董事会

在股东大会后成立。同日还公告称，启

源装备第五届董事会第一次会议已于

1

月

21

日召开，并且是在董事长未出

席的情况下召开的。

“这不是胡闹吗？ 难怪

24

日股

价差点跌停。 ” 上述中小股东代表

说，一会说第五届董事会延期产生，

一会说立即就任， 而且第五届董事

会第一次会议竟然在董事长不在的

情况下召开， 甚至也没有选举新一

届领导班子。

记者调查显示，在启源装备第一

大股东主导这一系列事件的过程中，

作为公司上市保荐人和持续督导人

的西部证券， 以及启源装备聘任的律

师事务所多次力劝。“希望大股东不要

一意孤行， 要充分考虑中小投资者利

益。 ”西部证券相关负责人告诉记者。

投资者用脚投票

1

月

24

日，启源装备在中午发布

上述公告后， 包括机构在内的不少投

资者纷纷抛售公司股票， 截至收盘跌

9.77%

，成交量达到平时的近

3

倍。 深

交所盘后公布的数据显示， 当日卖出

金额第一的机构席位抛出

2766

万元，

其余上榜的

4

家营业部合计抛出

3032

万元。

“我们平时有沟通的中小投资

者， 合计持股达到

30%

， 这些都是

对大股东扰乱董事会正常成立程

序不满的投资者，其中也包括机构

投资者。 ”启源装备上述中小股东

代表称。

上述中小股东代表称，大股东和

公司应稳步推进董事会换届，不能打

“非常规的牌”。 “大股东的行为极易

引发市场猜测，更应遵守市场规则。 ”

他说。

上述中小股东代表更表示， 他们

这些持有

30%

股权的投资者， 希望大

股东充分考虑中小投资者利益， 比如

在前两大股东已经控制董事会

9

个董

事中

8

个人选的前提下， 将仅剩的一

个席位由中小投资者来推荐。他还称，

第一大股东此举可能是为了变更管理

层， 这就给公司的经营和管理带来较

大的不确定性， 因此不少二级市场投

资者选择了用脚投票， 若大股东没有

这个想法，应该就此发布澄清公告，以

维护投资者信心。

生猪价格从高点急转直下，在跌破成本线后，直奔深度亏损线

生猪价格现10年来最反常现象

证券时报记者 张昊昱

去年

12

月中旬以来，生猪价格从

高点急转直下，并在跌破成本线后，直

奔深度亏损线。 如此反常的情况在过

去

10

年从未出现过。

农牧信息专家、 搜猪网首席分析

师冯永辉认为，过去三年，母猪存栏量

持续增长至过剩状态， 导致猪周期发

生改变、生猪市场供大于求，是此次猪

价大跌的根本原因。

从大周期到小周期

“去年行情虽然差，但是养殖户对

母猪的补栏很多。 因为根据传统的周

期判断，去年是新旧周期交替的一年，

今年猪价会涨。 ”冯永辉说。

据介绍， 传统的猪周期一般按照

“肉价上涨

-

母猪存栏量增加

-

生猪供

应增加

-

肉价下跌

-

大量淘汰母猪

-

生

猪供应减少

-

肉价上涨”的轨迹运行。

在这个过程中， 生猪供应是决定市场

的主要因素。 生猪供应特点以及行业

滞后效应， 使得整个周期的运行时间

为

3

年左右，养殖户在这个周期中“一

年赚、一年平、一年亏。 ”

2011

年猪肉价格大涨，被业内视

为一个新的传统周期开始， 整个生猪

养殖行业开始补栏母猪。 母猪是生猪

行业的“产能”，母猪的数量决定着生

猪出栏量。 由于母猪数量在随后几年

逐年增加至过剩， 且过剩的母猪并未

遭到淘汰， 导致生猪出栏量一年上一

个台阶， 供需情况变化使得猪周期也

悄然发生改变。

冯永辉说， 从

2012

年开始，猪

周期已经从三年一个周期， 变成一

年一个周期， 即从大周期向小周期

过渡。 “小周期的特点是，由于生猪

供应过剩，消费需求取代供应，成为

市场周期的决定性因素。 夏天是猪

肉消费的淡季，冬天是旺季，于是养

猪行业开始呈现‘夏天亏冬天赚’的

特征。 ”

可以作为佐证的是

2012

年的猪

粮比数据。 猪粮比是反映养猪行业盈

亏水平的指标，

6∶1

为行业盈亏平衡

线。 据搜猪网统计，

2012

年猪粮比最

高点为

1

月

24

日的

8.02∶1

， 之后随

着旺季结束一路下跌，

2012

年

4

月

2

日便跌破

6∶1

， 直至国庆旺季到来后

的

2012

年

10

月

25

日才反弹至

6 ∶1

以上。

2013

年延续了小周期情况，春

节旺季结束没多久， 猪价就开始下

跌，使行业陷入亏损。 不过，去年

3

、

4

月份爆发的禽流感，让大量禽肉需求

转移到猪肉，使得猪价在淡季便企稳

反弹。 这个偶然因素导致的市场变

化，却被不少养殖户认为是大周期开

始的信号，进而补栏母猪。 冯永辉表

示，种种因素叠加，最终导致今年整

个行业产能过剩的程度达到非常高

的程度。

淘汰超龄母猪

生猪价格持续走低已经引起了

发改委的注意。 发改委日前发文表

示，从存栏情况看，当前我国生猪产

能处于正常偏高水平，市场供大于求

的情况仍可能持续一段时间，建议生

猪养殖户根据市场价格变动情况，加

快淘汰一部分超龄母猪，促进养殖结

构调整。

冯永辉表示， 近年来生猪产业规

模化速度明显加快， 外埠资本大量进

入，导致行业产能过剩，同时由于抗风

险能力的提高， 淘汰过剩产能的节奏

明显被拉长。 “

2012

年出现了亏损，未

出现淘汰，

2013

年也如此， 现在只能

寄希望于

2014

年来完成淘汰过剩产

能了。 ”他说。

据国家统计局数据，

2013

年全国

生猪存栏

47411

万头， 比上年下降

0.4%

；生猪出栏

71557

万头，比上年

增长

2.5%

。 农业部统计数据显示，

2013

年

12

月国内生猪定点屠宰量再

度超过

2000

万头，达到

2310.5

万头，

环比增加

16.2%

， 同比增加

4.4%

，这

预示着从去年

12

月以来，国内猪肉供

应十分充裕。

“从各方面条件看，今年已经具

备非常好的全面淘汰过剩产能的时

机。 ”冯永辉说，“首先是亏得早。

1

月

旺季都亏成这样了，等到淡季要亏到

什么程度啊？ 这给整个行业敲响了警

钟，还是老老实实淘汰母猪吧，谁都

别扛着了。 ”

此外，冯永辉认为，今年可能成

为近

3

年来亏损最严重的一年。 “现

在价格已经接近去年低点，但还没到

底部。 预计今年将跌破去年底部，今

年生猪出栏底价是

5.5

元

/

斤，其中东

北地区跌到

5

元，华北跌到

5.5

元，南

方跌破

6

元。 ”

布瑞克农业资讯分析师林国发对

记者表示，由于近期供应依旧偏多，今

年一季度猪价仍将处于寻底过程。 他

同时认为，如果产能淘汰顺利，

4

月下

旬到

5

月上旬，猪价将企稳，二季度行

业有望进入一个新的三年周期。

中葡股份拟定增募资15亿

完善营销体系

证券时报记者 宋雨

中葡股份（

600084

）今日公布非公

开发行股票方案。 公司拟以

3.34

元

/

股的价格发行不超过

4.5

亿股， 募集

资金总额不超过

15

亿元，其中

4.5

亿

元用于偿还银行借款，

10.5

亿元用于

营销体系建设。 中葡股份大股东旗下

的中信国安投资公司认购数量不超过

本次发行股票数量的

40%

。

债务负担沉重是制约中葡股份

发展的一大因素。 仅去年前三季度，

公司的资产负债率就达

71.55%

，而且

近三年来，公司的资产负债率呈上升

趋势。 由于公司借款规模一直保持在

较高水平，导致公司的财务费用支出

居高不下， 预计

2013

年公司的利息

支出会超过

8000

万元， 进而吞噬了

公司的利润。

中葡股份称， 偿还银行借款

4.5

亿元后，财务费用将大幅下降

2970

万

元，资产负债率降至

37.98%

，基本接

近同行业平均水平。 公司的财务费用

负担将有效减轻，盈利能力随之提高。

营销体系建设是葡萄酒行业应对

竞争的关键举措， 中葡股份计划通过

本次非公开发行进一步加强和完善包

括营销网络、 仓储物流体系以及营销

信息系统三方面的营销体系建设。

近年来，中葡股份新疆地区体验

馆的建设与营业为新疆区带来

51%

的销售增长率，体验馆的成功建设和

运营为中葡股份未来的营销网络建

设提供了保障。 今后，公司将以体验

馆、专卖店、专柜、商超和烟酒店等形

式，在全国建立约

4000

个营销网点，

在西北、华北、华东和西南等销售大

区建立营销管理和支持中心； 同时，

公司拟在西北、华北、华东和西南等

销售大区设立

7-8

个大型仓储和物

流中心及

25-30

个小型仓储和物流

中心，并购置相关冷链运输设备。 公

司建立的营销信息系统主要包括

OA

办公系统、

SAP

系统、

NC

系统的升级

及

CRM

软件的开发、

FRID

防窜货系

统等。 通过创新营销思路，中葡股份

与国内优质经销商深入开展战略合

作，优化营销渠道，以此打开制约公

司发展的销售瓶颈。

作为国内主要的葡萄酒厂商之

一，中葡股份具备原料优势，在天山北

麓建有优质酿酒葡萄园

15

万亩；初步

建立了酿酒工艺优势， 公司产品在国

内外屡获殊荣；实现了西域、尼雅、烈

焰等多品种、多样化、多档次的葡萄酒

产品层次。 因而完善营销网络体系成

为中葡股份实现公司发展和提高核心

竞争力的战略举措。

湖北广电拟定增募资21.6亿

整合湖北省广电网络

见习记者 翁健

湖北广电（

000665

）今日披露，将

以

21.6

亿元的价格，收购武汉广电网

络投资有限公司、 荆州市视信网络有

限公司和十堰市广播电视信息网络有

限公司

100%

的股权， 以及楚天视讯

有线电视网络资产及负债。 通过此次

收购，湖北省基本完成广电网络整合。

具体而言， 湖北广电以发行股

份的方式向楚天视讯等

17

家交易

对方购买上述标的资产 ， 共发行

1.95

亿股， 发行价格为

11.08

元

/

股，交易价格合计为

21.6

亿元，增值

率为

89.49%

，此次交易构成重大资

产重组。

同时，公司将向

10

名对象定增募

集配套资金不超过

6.67

亿元。 此次交

易完成后， 湖北广播电视台合计持有

湖北广电

33.34%

股权，仍为上市公司

的实际控制人。

早在

2011

年，湖北省政府下发的

《全省广播电视有线网络整合重组实

施方案》指出，网络整合重组的主体是

上市公司， 上市公司应通过定向增发

等融资方式， 逐步将全省网络资产吸

纳进入上市公司，实现整体上市。

所以， 在此之前湖北广播电视台

和楚天网络已做出承诺， 将积极推动

湖北广电采用定向增发等措施整合省

内其他有线电视网络资产。 如果湖北

广电上市重组实施完毕后两年内仍未

能将全省相关资产全部注入， 将在第

三年起将未注入资产托管给湖北广电

经营。

通过本次交易， 湖北省基本完成

广电的网络整合。 湖北广电将整合湖

北省大部分的广电网络资源， 初步实

现“全省一网”，按照统一标准、统一规

划、统一建设、统一管理、统一运营的

要求。 湖北省广电网络资源的规模优

势将进一步显现，实现集约化经营，规

模化发展。

另外， 此次交易将增强湖北广电

的盈利能力。 公司实现武汉市、荆州、

十堰有线电视网络的整合， 网络覆盖

有线电视用户将从

369.9

万户增加到

824

万户， 占全省有线电视用户的

78.10%

，客户覆盖范围进一步扩大。

同时， 此次整合也将解决同业竞

争。 楚天网络的大部分优良资产按承

诺注入湖北广电， 湖北省成熟的广电

资产也将全部置入。 湖北广电与湖北

广播电视台、 楚天网络在有线电视网

络业务方面的潜在同业竞争问题将得

到进一步解决。

汇理资产3.66亿

参与星湖科技定增

见习记者 邝龙

停牌数日的星湖科技（

600866

）宣

布拟每股

3.85

元的底价，向深圳长城

汇理资产服务企业非公开发行不超过

9500

万股， 募资总额不超过

3.66

亿

元， 用于偿还公司债务和补充公司流

动资金。 公司股票于今日起停牌。

据悉，

2012

年以来， 星湖科技食

品添加剂、饲料添加剂、原料药等主要

产品受市场竞争增强影响较大， 经营

形势较为严峻。 公司希望通过本次非

公开发行， 缓解公司大额债务到期的

偿还压力；同时给公司注入新的资金，

优化和调整产业布局， 形成更具抗风

险能力的产业布局。

星湖科技表示，引入汇理资产作为

公司股东后， 公司可借鉴汇理资产、长

城汇理的产业运作经验、公司治理及内

控管理经验，进一步完善上市公司的治

理结构和内控体系，提升管理水平。

若按照上限发行，发行完成后，公

司控股股东广新集团持股比例将由

17.52%

下降到

14.94%

；汇理资产持股

比例为

14.72%

。 发行完成后，广新集

团仍为公司的控股股东。

公开资料显示， 汇理资产为深圳

长城汇理资产管理有限公司管理的有

限合伙基金，主要从事投资管理、投资

咨询、投资顾问、股权投资及上市公司

股权投资等业务。

汇理资产的法定代表人正是著

名投资人宋晓明。 专注于并购基金的

宋晓明曾担任

*ST

恒立、天目药业的

董事长，他领导长城国汇并购基金成

功入主天目药业一事，是国内并购基

金第一起成功入主上市公司董事会

案例。

针对汇理资产， 宋晓明曾明确表

示是属于团队控股的投资机构， 类似

于黑石、

KKR

、鼎晖等知名团队，并提

出将继续走医药产业整合之路， 这也

与汇理资产参与星湖科技的定增不谋

而合。
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